

## MAS CHILE PARA TODOS (\*)

Amigos dirigentes de la Concertación que nos acompañan. Amigos Ministros, Parlamentarios, Subsecretarios. Compañeros y compañeras. Amigos todos.

### Reencuentro con la historia

Hoy estamos acá para volver a encontrarnos con nuestra historia; es de nuevo la Patria quien nos convoca. Aquí estamos como antes nos convocó muchas veces. Aquí estamos como antes estuvimos cuando la Patria nuestra nos llamó a que nos pusiéramos de pie y derrotáramos la injusticia, que tomáramos el partido de los humillados y ofendidos; aquí estamos los mismos de cuando la Patria nos convocó para decir no a la discriminación de la mujer; aquí estamos aquellos que creemos que es posible construir aquí en la tierra una sociedad mejor. Somos herederos de una historia y de una tradición y aquí nuevamente nos encontramos con la historia. Nos convocó también el 88 cuando el país estaba en tinieblas, cuando la libertad no reinaba en Chile; fuimos los que aquí estamos, los que definimos un camino de victoria para Chile, un camino que derrotara la dictadura, sin violencia y con decisión. Somos los herederos de una tradición antigua y presente, de una tradición que se entronca en Chile y más allá de nuestras fronteras. Los que aquí estamos somos la gran fuerza para el cambio del Siglo XXI. De nosotros depende construir una Patria a la altura del desafío que enfrentamos, y de nosotros depende estar a la altura de nuestros hijos y nuestros nietos que nos la demandan.

---

\* Discurso del Candidato Presidencial Ricardo Lagos en el Court Central del Estadio Nacional, 16 de enero 1993.

### **Una Concertación poderosa**

En esa tarea, para recuperar la democracia, fue fundamental construir un instrumento poderoso, la Concertación. El 88 teníamos una tarea enorme, una tarea inmensa, ser capaces de levantar a un pueblo para que de nuevo comenzara a construir su propio destino. La Concertación fue la respuesta de un pueblo, y allí los que estamos aquí esta tarde y los que están fuera de este estadio y que me escuchan, fuimos fundamentales. Sin nuestro protagonismo habría sido imposible recuperar la democracia y sin nuestro concurso decisivo habría sido imposible estabilizarla.

Podemos decir aquí sin soberbia, pero con mucha firmeza, que hemos contribuido decisivamente a recuperar la democracia y hacer avanzar el proceso de transición, gracias a los que aquí estamos.

La Concertación la construimos para decir No a una dictadura y para dar el primer gobierno de transición elegido democráticamente. Los éxitos del Gobierno del Presidente Aylwin, el apoyo que tenemos que dar a su gestión son fundamentales para poder continuar las tareas de la transición y para poder al mismo tiempo tomar en nuestras manos las tareas del futuro.

### **Los éxitos son la base de nuevos desafíos**

Porque hemos sido capaces de tener éxito en el presente, ahora podemos plantear un desafío al futuro. Por el bien de Chile, somos y seguiremos siendo concertacionistas y estamos orgullosos de la obra que hemos forjado en conjunto con los otros partidos que integran la Concertación. A partir de esos éxitos, a partir de lo que hicimos, a partir del restablecimiento del Estado de Derecho, a partir de los éxitos económicos, a partir del inicio de la consolidación de una política social, a partir de la reinserción de Chile en el campo internacional, ahora, aquí y ahora, **podemos soñar el futuro.**

Porque hemos tenido éxito, podemos ahora comenzar a construir en el largo plazo el Chile del próximo siglo. Es esta obra construida la que nos permite hoy aspirar a conducir la Concertación y a conducir al país, hacia una etapa superior, hacia la etapa de la difusión y expansión de las conquistas obtenidas. Ahora de nosotros depende comenzar a conducir este proceso.

### Chile puede más

He caminado por Chile, he conversado con todos. Ayer conversamos como Ministro, luego lo hicimos como candidato. He visto que todos pensamos, todos sabemos, todos sentimos qué podemos mucho más. Lo he visto en los ojos de esperanza del niño en el sur de Chile, lo he visto en la mujer que con el niño en brazo, piensa que es posible un futuro mejor para su hijo. Lo he visto en los obreros de Curanilahue, que piensan que se puede más y plantean con decisión la transformación de la industria del carbón en otra opción. Hoy sabemos que podemos más.

Mi candidatura por ello representa un proyecto viable para Chile, y aquí y ahora se resume en la idea de **más Chile para todos**. Con más Chile para todos, le daremos una respuesta a ese joven, con más Chile para todos le podremos decir a esa madre: sí, tu hijo tendrá educación y podrá llegar allí donde su imaginación y su talento le permitan llegar. Pero para ello tenemos tareas fundamentales que cumplir.

### Consolidación de la democracia

Para poder desarrollar el proyecto de un Chile para todos tenemos que consolidar un sistema democrático. Hay acá una tarea inconclusa: las reformas que el Presidente Aylwin ha planteado a la Constitución no se han aprobado. Esa tiene que ser la bandera del 93: no a los senadores designados, no a la inamovilidad de los Comandantes en Jefe. Tenemos que exigir el respeto a la soberanía popular, tenemos que exigir el fin de un sistema electoral donde el 66% de los votos es igual al 34%; este es un sistema inicuo que debe ser rechazado por la nueva legislatura.

La derecha, los partidos reaccionarios siguen apegados a las leyes de amarre del régimen de Pinochet. Sabe la derecha que de esas leyes depende su existencia; sabe la derecha que es minoría en Chile y que sólo con esa inicua legislación, heredada de la dictadura, puede pretender todavía imponer su norma.

La derecha sabe que no es alternativa para Chile. Ellos saben que la Concertación es la inmensa mayoría de Chile y se refugian entonces en esos enclaves autoritarios. Se guarecen con mano mora en las leyes que dejó amarrada la dictadura para pretender seguir imponiendo su voluntad. Cada uno que ha sido ministro sabe que las leyes aprobadas en la Cámara de Diputados tienen que ser negociadas y transadas en el Senado, porque en caso contrario no hay legislación alguna. Eso no puede continuar.

**Por eso señalo la necesidad que la Concertación de Partidos por la Democracia sea capaz de proponerse un entendimiento electoral para obtener la mayoría parlamentaria a través de una lista única que permita expresar la voluntad de la soberanía popular y que esas cosas cambien.**

Debemos esta noche comprometernos a hacer de la consolidación y el perfeccionamiento de la leyes fundamentales de la patria, la tarea de las tareas del próximo gobierno. Comprometámonos aquí cambiar esta legislación incua, comprometámonos aquí a trabajar incansablemente para que el Presidente de la República pueda remover los mandos militares. Es inaceptable argumentar que con ello se busca politizar las instituciones armadas; es una ofensa que se hace a todos y cada uno de los presidentes de Chile. Todos ellos tuvieron la facultad de remover los mandos militares. Tenemos que restablecer aquello. Es inaceptable que haya un estado dentro del estado, es inaceptable que haya un poder que se genera a si mismo. No señor, los mandos deben depender de la confianza del Presidente de la República; en el marco del común respeto a la Constitución y las leyes.

Conseguiremos la consolidación democrática con estos cambios elementales, de sentido común, que existen en todas las democracias del mundo. Lo que estamos haciendo es el test elemental para saber si somos o no demócratas, y ese test elemental todavía no logran aprobarlo los partidos de derecha. Están todos aplazados hasta marzo, porque a este paso no los van a aprobar el año que viene.

### **Regionalización y participación**

Comprometámonos también a otras tareas que consolidan un sistema democrático. Comprometámonos a impulsar un proceso de regionalización del país, donde el poder central sea capaz de devolver a las regiones y comunas sus propios ámbitos de decisión. Comprometámonos a desconcentrar el poder y diseminémoslo a lo largo y ancho del país.

Hagamos que ese poder regionalizado sea el inicio de un proceso de participación real de los chilenos y chilenas, ya que la participación sólo será posible en la medida que descentralicemos y regionalicemos el poder.

Si queremos democratizar la sociedad chilena entendamos que esta democratización implica necesariamente dar pasos concretos para que en la región, la provincia y en la comuna, se decida qué escuela construir, para que allí se decida qué hospital, policlínico o centro de salud queremos

tener. Para que allí se decida qué calles pavimentamos, para que allí se decida qué casa construimos, qué puentes hacemos. Seamos capaces de diseminar el poder central y que haya participación real a través de un proceso de regionalización a nivel de regiones, provincias y comunas de Chile.

### **Más justicia**

Podremos avanzar en la consolidación democrática si junto a la regionalización somos capaces de plantear ahora más justicia para Chile. El Informe Rettig, hito importante del Gobierno del Presidente Aylwin, permitió conocer la verdad. Ahora el pueblo sabe lo ocurrido, pero no ha habido toda la justicia debida. La acusación constitucional es una respuesta de los parlamentarios a un Poder Judicial que no ha estado a la altura de sus deberes; la acusación constitucional es la Patria misma que ahora pide respeto y dignidad en la justicia. Ello debe ser seguido de una revisión de las normas de la justicia militar, porque el pueblo sabe que cada vez que la justicia militar se hace cargo de un juicio ahí termina y no se conoce la verdad. Es indispensable hacer un gran esfuerzo porque los chilenos y chilenas tengan acceso a una justicia real. Es indispensable que el Poder Judicial sea capaz de dar cuenta de los latrocinios ocurridos y conocer la verdad.

### **Más seguridad ciudadana**

Es indispensable hacer un esfuerzo para aumentar la seguridad ciudadana. Caminamos por poblaciones y qué es lo que plantean; la necesidad del policlínico y la escuela, si señor; pero también de una comisaría, porque se quiere seguridad ciudadana y tenemos que ser capaces de garantizarla a todos los chilenos, como un bien público que es. Junto a ello, la exigencia de un Poder Judicial independiente e imparcial, es elemento central de las tareas futuras.

Es necesario ahora construir una sociedad más abierta, entender que los enclaves autoritarios son un cerrojo para el despliegue de la creatividad del pueblo. Ahora tenemos que ser capaces de crear una sociedad más abierta, una sociedad más tolerante donde todo chileno y toda chilena sea libre de decidir lo que quiere ver, lo que quiere escuchar, y lo que quiere leer. Tenemos que rechazar todo tipo de censura a las expresiones artísticas, literarias o de las bellas artes. No podemos aceptar que algunos nos digan lo que tenemos derecho a mirar y a escuchar. No

podemos aceptar un estado que nos diga qué es lo que tenemos que hacer. No señor. La democracia implica el respeto a todos, y la democracia comienza por respetar a los propios ciudadanos y por lo tanto rechazamos que so pretexto de defender determinados valores se les diga a los jóvenes de Chile lo que pueden ver, leer y escuchar.

### **No a la detención bajo sospecha**

Por eso decimos no a la censura y no también a la detención bajo sospecha con cuyo uso arbitrario caen principalmente los jóvenes. Todos queremos seguridad y Estado de Derecho; todos queremos que el delito sea castigado, todos queremos orden, pero lo que no queremos es que so pretexto del orden se vulneren los derechos elementales y, la detención bajo sospecha en la forma actual vulnera los derechos de los jóvenes particularmente.

### **No a la discriminación de la mujer**

No podemos aceptar la discriminación que hoy existe con la juventud, no podemos aceptar la discriminación que se hace a la mujer, no podemos aceptar la violencia familiar que hoy día se ejerce en nuestra Patria. Por ello digo, porque entendemos que la familia es el núcleo central en torno al cual construimos nuestros valores, tenemos que ser capaces de establecer normas que eliminen la discriminación de la mujer, pilar fundamental de la familia. No puede existir un sistema en donde por el solo hecho de ser mujer ésta gana en promedio un tercio que el varón, cuando ejerce el mismo trabajo y tiene la misma misión. Y en consecuencia hay que tomar medidas concretas y las tomaremos para evitar la discriminación de la mujer.

### **Ley de divorcio**

Porque tenemos que respetar la familia y entenderla, tenemos que ser capaces de avanzar, no aceptar la hipocresía del sistema de las nulidades y avanzar para una legislación seria sobre el divorcio. Es precisamente el respeto a la familia, a los valores que nos son comunes el que nos lleva a plantear la necesidad que cuando un hogar está mal avenido sea posible recomenzar ordenadamente la vida atendiendo también a la situación de los hijos cuando los hay. Muchos hemos pasado por el trance doloroso de tener que enfrentarnos a ese momento crucial en nuestra vida privada. Preservar un matrimonio que es imposible o separarse por el bien de los hijos.

Llamo a discutir este tema con altura de miras, entendiendo que afecta a muchos y entendiendo que este tema no tiene que ser visto como el ataque a valores esenciales de la sociedad, sino como la búsqueda de una oportunidad para que la sociedad chilena sea capaz de consensuar una legislación en torno a este tema. Hace más de cien años este Chile fue capaz de consensuar normas básicas sobre el matrimonio civil y sobre la ley de cementerios laicos. Después, en 1925 Chile fue capaz de encontrar un mecanismo para separar la Iglesia del Estado. Temas tremendamente conflictivos. Fuimos capaces como nación madura de encontrar un común denominador que nos interpretara a todos en lo que queríamos. A eso quiero llamar esta noche a todos. A los partidos políticos y a las organizaciones sociales, a la Iglesia en particular, para entender que es indispensable abrir un debate sobre este tema que hace a la esencia de los valores de la familia, del joven y del niño, hace a la esencia del Chile que queremos construir. No hay modernidad con legislación anquilosada que permite la hipocresía colectiva en donde hacemos que la mentira no existe y miramos para otro lado.

### Una creciente igualdad de oportunidades

Tendremos que ser capaces de construir una sociedad democrática como primera tarea; que haya justicia, segunda tarea; que haya la posibilidad de avanzar en las otras libertades, **las nuevas libertades que queremos conquistar**. Pero el ejercicio de la libertad implica la capacidad del hombre y de la mujer de poder decidir. Decidir libremente mis amigos y amigas, significa tener la posibilidad también de optar. Significa tener opciones diversas entre las cuales elegir, y en este Chile de hoy no todos tienen las mismas posibilidades, en este Chile de hoy tenemos que caminar un largo camino para alcanzar la igualdad y para derrotar la pobreza. Esa debe ser la tarea fundamental.

Digámoslo francamente, o avanzamos todos o el avance de unos pocos se hace a expensas del atraso y del retardo de los muchos. Acá hay una situación que tiene que producirnos a todos indignación. Hoy el joven sabe que no tiene iguales oportunidades en Chile. En estos días cuando se conocen los resultados de la Prueba de Aptitud Académica los jóvenes de Chile saben que no todos tienen la misma posibilidad y a eso hay que decirle no.

Para ponerlo en pocas palabras, queremos cambiar una sociedad donde es el nacimiento y no los talentos y las habilidades el que determina el destino de las personas. **Tenemos un sueño posible, es el de un país**

**donde las oportunidades son iguales para todos.** Donde el joven y la niña sepan que no importa donde nacieron, pero que sus oportunidades estarán garantizadas por la sociedad chilena.

Eso no es así hoy día. Siendo Ministro, fui a visitar a los jóvenes que daban la P.A.A., y al término de la prueba le pregunté a uno de ellos cómo te fue; y un poco avergonzado él bajó la cabeza y me dijo: señor, nosotros sabemos que en el liceo donde yo estudio nadie saca buen puntaje. Dónde estudias, le dije. En un liceo de Cerro Navia me dijo y ahí nadie llega a la universidad. Eso, tenemos que adquirir el compromiso de erradicarlo de raíz; la respuesta de ese joven que significa en último término, que **no estamos a la altura del desafío de un Chile que aspira a la modernidad.** En último término, ese menor conocimiento significa pobreza.

### **Atrasada distribución del ingreso**

Y pobreza y falta de modernidad es lo que revela una distribución del ingreso tremendamente desigual. Algunos están discutiendo si somos tigres o si somos gatos. Digámoslo francamente, cualquier país que aspira a ser tigre debe aspirar a una distribución de ingreso distinta. La distribución que tenemos con 40% de pobres que sólo tienen un 15% de la producción, es propia de un país atrasado y no de un país moderno. Tenemos que construir una visión nacional de Chile contraria a la idea que la riqueza de unos pocos corresponde necesariamente a la pobreza de la mayoría. Ante el escándalo de una sociedad en la que coexisten la opulencia de unos y la miseria muy grande de otros, somos forjadores de una visión de Chile para que todos tengan iguales posibilidades. La pobreza es la negación de la justicia y la pobreza es la otra cara del privilegio. Que haya pobres significa que al otro lado hay privilegiados y por ello combatimos la pobreza en nombre de la justicia y de la modernización social.

Hoy día todos declaman contra la pobreza y qué es lo que han hecho en concreto. Permítanme decirlo aquí con mucho orgullo. Como gobierno, como ministro del Presidente Aylwin, establecimos la política educativa que **teníamos que dar más recursos donde había más pobreza para que todos tengan iguales posibilidades.** Ese es mi compromiso para el gobierno próximo.

## Educación y progreso individual y nacional

Necesitamos integración plena de todos los chilenos a la economía. Digámoslo aquí. No es cierto que con el chorreo se resuelve la pobreza; tampoco es solución de la pobreza el asistencialismo y la dádiva. **El chileno es digno; la chilena más.** Nadie quiere dádivas, queremos ser capaces de ponernos de pie en nuestros propios pies y **para ello necesitamos, para que Chile sea más: más educación, más salud, más conocimiento, más vivienda.** Hoy, sólo un sistema educativo que garantice oportunidades a todos puede permitirnos derrotar de raíz la pobreza.

## Igualdad de oportunidades para la infancia

Hoy en este Chile que se cree moderno los niños tienen oportunidades desiguales desde antes de nacer, por la situación de sus padres. Después el niño se desarrolla de una manera distinta según sean los estímulos que recibe. El niño empieza a tomar un camino diferenciador: el que está bien alimentado, el que tiene estímulos sicosociales, el que va a un jardín infantil; ese niño o niña va a tener un rendimiento distinto en la escuela básica. Hoy sabemos que en Chile la desigualdad se acentúa a partir de los 18 meses.

Por eso digo, que debemos plantearnos para el próximo gobierno una meta ambiciosa. Tenemos que extender la cobertura de la educación a toda la infancia, comenzando con los niños de 18 meses de edad, mediante la creación de **Hogares de Cuidado Diario Infantil**, de jardines infantiles. Es la única manera que comencemos hoy a garantizarle a todos los niños de Chile las mismas oportunidades de estimulación y desarrollo y esta también es la única respuesta realista que permitirá una integración digna de la mujer trabajadora a la economía nacional. Sabemos que este es un desafío y una meta difícil de cumplir, pero tenemos que ser capaces de hacerlo.

## La educación factor clave

Como tenemos que ser capaces de hacer otras realizaciones en el campo educativo en el próximo gobierno. Ser capaces también de extender la educación obligatoria hasta los 10 años de educación; los niños tienen que tener la capacidad; los jóvenes de hoy que serán los que van a ser los artífices del próximo siglo. Si no tienen 10 años de educación como mínimo, serán incapaces de avanzar en el cambio que se presentará en el

próximo siglo. Para ello tenemos que ser capaces también de transformar los niveles de enseñanza y del establecimiento tradicional del liceo, crear un número muy superior de escuelas técnico profesionales, que le den un destino real y les permitan insertarse en la producción a los jóvenes de Chile.

Para todo lo anterior, necesitamos proponernos que la economía de Chile crezca un 5, un 6 u 7% al año. A partir de ese crecimiento de la economía, me comprometo a **aumentar en el próximo período presidencial, en los primeros 5 años de gobierno en un 50% real los gastos que se destinan a la educación de Chile.** Sólo así, estamos llegando a la raíz del problema.

Aspiro a que mi gobierno sea el gobierno de la educación, aspiro a que mi gobierno sea el gobierno -y sea esta una candidatura- de los jóvenes, de los más pobres. Las aspiraciones y problemas de ellos son las aspiraciones y problemas de las familias de Chile, y eso significa la necesidad hoy de tomar las medidas concretas que lo hagan posible. Nadie debe hacer demagogia, nadie debe hacer promesas infundadas. Lo que sí tiene que hacerse es decir con claridad al país cuáles son las prioridades, y **las prioridades del gobierno que voy a encabezar son la educación y la juventud.** Sí señor.

#### **Juventud: no le falta entusiasmo sino oportunidades**

No es cierto, como algunos dicen, que hay crisis en la juventud. He visto una juventud deseosa de participar y de actuar. Lo que ha habido es que no hemos sido capaces de crear en democracia los espacios de participación suficiente para los jóvenes. Cuando como ministro creamos espacios los jóvenes los llenaron y completaron, cuando como ministro invitamos a los jóvenes a luchar por un medio ambiente libre de contaminación; cuando invitamos a los jóvenes a decir sí, Cuenta tu Vida, cuéntala a través del arte, de la poesía, de la literatura, de la canción, los jóvenes llenaron los espacios. Lo que hay es una juventud a la cual tenemos que ser capaces de generar oportunidades reales.

Y a esos jóvenes les digo. Durante el primer año de mi gobierno **estableceremos un Fondo para el Desarrollo de la Creatividad Juvenil**, al cual cada una de la organizaciones juveniles puede postular y desarrollar sus propios proyectos, sus propios programas de participación y dar vuelo a la imaginación creadora de los jóvenes de Chile.

### Juventud y política

Tenemos que ser capaces de hacer entender a la juventud, esa que a uno a veces le dice: sabe, yo no estoy ni ahí con la política. Tenemos que ser capaces de que ese joven que no está ni ahí con la política comprenda que va a depender de la política de vivienda que viva como allegado o que tenga su propia casa cuando construya su hogar. Tiene que comprender ese joven que dependiendo de la política de salud, él va a tener que cargar con la enfermedad de su padre o madre cuando no hay un sistema de salud para todos. Tiene que comprender ese joven que tiene que cargar con su padre o su madre anciano cuando no hay una jubilación decente que le permita vivir. Por eso digo, la juventud hoy tiene que ver que no da lo mismo quien sea el que dirija los destinos de Chile. Les afecta en su realización personal y en su realización colectiva.

### Más salud

En materia de salud es indispensable una reforma profunda a este sistema donde 3 millones se pagan su salud y están en Isapre y 10 millones están en Fonasa y con esos fondos se subsidia en parte a las Isapres. Pero en tanto mejoramos el sistema, digámoslo aquí claramente, en nuestro Programa de Gobierno **garantizaremos a todos los chilenos una canasta básica universal de prestaciones de salud**, que erradique definitivamente de la familia chilena el temor a la enfermedad o al accidente, porque el dinero no alcanza. Garantizada por el estado habrá esta canasta básica de prestaciones de salud que le permitirá a todos, independiente de su poder adquisitivo o su dinero, tener acceso garantido a la salud en Chile, con una mejor complementación entre el sector político y el privado.

### Más crecimiento para todos

Por cierto, para todo esto, se requiere crecimiento económico. Lo que estoy diciendo aquí lo digo con la fuerza que me dió el haber desempeñado una tarea en donde cada una de las políticas que planteo tiene un correlato claro en las políticas que desarrollamos en el Ministerio de Educación. No vengo a hacer promesas falsas, vengo a plantear un programa realista y concreto para que con voluntad de todos lo podamos desarrollar. Chile va a crecer y ese crecimiento de Chile debe llegar a todos los hogares, para que los éxitos económicos entren a la casa de cada uno de nosotros.

### Mejores relaciones laborales

Es imperativo entonces un nuevo trato laboral que **garantice el seguro de desempleo** para el que pierde el empleo, un nuevo trato laboral que le garantice a la mujer temporera que puede tener negociación colectiva, **tenemos que extender la negociación colectiva a más de un millón de trabajadores que hoy no la tienen.** Por primera vez, la economía chilena va a crecer mucho más que el aumento de la fuerza de trabajo. Por eso digo, que debemos adecuar la legislación laboral para que permita que el aumento del crecimiento de la economía se traduzca en mayores salarios reales para los trabajadores de Chile. Sólo así podremos decir que el crecimiento económico llega a todos los rincones de Chile y no se concentra en unas pocas manos; sólo así podremos tener, un trato laboral que garantice el esfuerzo de los trabajadores de Chile.

### Una empresa renovada

Para ello, es imperativo que el empresario reconozca en el trabajador al cooperador indispensable en el proceso productivo. Y también es necesario que el trabajador, por su parte, acepte y proporcione un espacio para desarrollar la creatividad y la capacidad de innovación y creación de riqueza.

### Respeto por el medio ambiente

Nuestra capacidad de crecer está determinada en la medida que lo hagamos con respeto al medio ambiente. Con respeto a la calidad de nuestro medio ambiente y tenemos, igual que protegemos los derechos humanos, que ser capaces de proteger la dignidad y calidad de vida de las personas y ser capaces de proteger nuestros recursos naturales.

### Presidente de todos los chilenos

Muchos, mirando las heridas del pasado preguntan: será esto posible. Y yo les digo que tengo mucha confianza. Nos dijeron que iba a venir el caos si ganaba el No o triunfaba el Gobierno de la Concertación, y no hubo caos. Siempre se desea atemorizar, para que no seamos capaces de avanzar.

Tengo, sin embargo, la convicción más profunda, que así como derrotamos el miedo en un momento difícil de nuestra patria, ahora de **nosotros depende superar las heridas del pasado, ponernos de pie y estar en condiciones de realizar estos sueños que estamos planteando aquí esta noche.** Aspiro a ser Presidente de Chile, de todos los chilenos.

### Un testimonio personal

Excúsenme algo personal. Me formé en los alrededores de este estadio. Soy producto de los sectores medios de Chile. Tengo los valores normales de la clase media que se hizo en el respeto a la tolerancia, la dignidad y los derechos humanos. Nos formamos en el respeto a la familia. Los valores que tengo, los tengo en buena medida por mi familia y por mi madre que me acompaña esta noche. He formado con mi mujer y mis hijos un hogar del cual me enorgullezco.

Por qué lo digo. Porque a ratos, cuando planteamos la necesidad de avanzar en nuevas libertades, muchos Catones de peso veinte, rasgan vestiduras de la moralidad diciendo que queremos una sociedad promiscua.

No señor. Con la fuerza y firmeza de los valores en los cuales nos formamos digo que queremos una sociedad donde haya libertad, donde haya diálogo, donde haya posibilidad de ser más plenamente.

Después, en la vida, me tocó asumir una responsabilidad durante la dictadura pasada. No la busqué, pero tampoco la rehuí. Cuando hubo que enfrentar al dictador me puse de pie y lo enfrenté con decisión. Todos juntos, derrotamos el miedo y nos conquistamos todos el derecho de volver a soñar. Por eso estamos aquí esta noche.

Después que Chile dejó las tinieblas, el Presidente Aylwin me honró para que lo acompañara y colaborara en la cartera de educación. Lo hice con absoluta lealtad y dedicación. Coloqué todas las fuerzas de mi energía para que hubiera una respuesta concreta y se percibiera que efectivamente en torno a la educación estábamos construyendo el futuro de Chile. Quiero decir aquí que no me fue fácil dejar el Ministerio. El Presidente de la República me planteó que lo acompañara hasta el término de su gestión. Medité largamente cómo servía mejor a Chile y a la educación. Le dije al Presidente que aspiraba a hacer de la educación de Chile, el tema central de la campaña. Creo servir mejor a los jóvenes si caminamos ahora a lo largo y ancho de la patria y si en ese caminar colocamos la educación y el desafío del próximo siglo en el centro de las tareas.

No tengo otro título que los valores en los cuales me formé y las tareas que he realizado. Junto a ustedes, con ustedes, las tareas que hemos realizado para que Chile avance, para que Chile ahora tenga un camino distinto.

### Desde esta noche hasta el triunfo

Amigos, amigas, ha sido una noche excepcional. Quiero decirles a ustedes que existen cosas sencillas y superiores, que nos unen: la razón, la justicia, la igualdad, la fraternidad y la solidaridad. **Son los valores permanentes del hombre, son los valores permanentes del Chile de ayer, del Chile de hoy y del Chile del mañana.** Son esos valores los que nos dan fuerza. Es ese sueño inextinguible que hemos tenido. De avanzar al futuro con lo mejor de lo nuestro, con la democracia reconquistada y con el profundo amor a Chile que nace de nuestras entrañas. Por eso estoy aquí esta noche con ustedes.

Ahora es cuando yo les digo, no podemos volver atrás, ahora es cuando les digo, no volveremos atrás porque es la vida toda la que nos empuja, no volveremos atrás porque es el pueblo todo el que nos lleva adelante, ahora es cuando les digo que el país que queremos será fruto de nuestros esfuerzos, nada nos será regalado, todos tenemos que ser capaces de conquistar con nuestras manos y decisión el futuro, ahora les digo, ahora es cuando hay que ponerse de pie, volver a caminar, volver a avanzar, el futuro es nuestro, ahora; ahora es cuando ayudémonos a construir más Chile para todos con la decisión de todos.

Muchas gracias y hasta el triunfo.